VIDA NACIONAL VIDA NACIONAL

MAYO 1967

Política nacional

El mes ha estado repleto de viajes, conferencias, charlas televisadas, ruedas de prensa, de los precandidatos oficiales y potenciales. Pero ha estado ayuno de hechos estridentes de los que hacen noticias. En cierto sentido se podría decir que los corredores se han puesto a velocidad de trote, convencidos de que han de reservar sus energías para la recta final. En otro sentido la labor soterrada del montaje y lubricación de la maquinaria política electoral se observa en plena actividad

Los diagnósticos sobre el Frente de Oposición estructurado aliededor del FND y FDP son pesimistas. No parecen aún soldarse los huesos dislocados El slogan aniversario efedepista "con frente o sin frente Wolfgang presidente" constituye una amenaza y una violación del pacto de unión Por otra parte, el almirante Larrazábal, atraído hacia la democracia cristiana desde sus días de embajador en Chile y trabajado desde entonces por mas de un copeyano, parece inclinado a asocial su prestigio político

Burlándose de su "inhabilitación", el partido comunista venezolano ha conseguido inexplicable o culpablemente que le imprimieran su declaración oficial sobre el III Pleno clandestino del Comité Central Hay quien opina que quien se burla es un gobierno que todavía sostiene que están inhabilitados. Lo que resulta inexplicable es la pobreza de contenido del manifiesto y el estancamiento del partido aun en sus expresiones verbales y técnicas de propaganda.

Hay una noticia sensacional que desgraciadamente no tiene novedad El Congreso sigue sin hacer nada El parte con respecto a él podría tener el mismo título que la famosa novela de Enrique María Remarque, "Sin novedad en el frente"

Controversia petrolera

A comienzos del mes se desató nuevamente la gran controversia nacional en torno a la cuestión petrolera El debate fue iniciado con unas inesperadas declaraciones del Ministro de Minas e Hidrocarburos ante los representantes de los sectores económicos privados Ya en marzo, al presentar la memoria anual del Ministerio ante el Congreso, había dicho el doctor Mayobre "Para el Gobierno constituye motivo de preocupación el debilitamiento experimentado por los precios en algunos mercados petroleros en los últimos años, así como la pérdida de posición relativa de Venezuela en ciertos de ellos"

Un comunicado del Ministerio de Minas, días antes de la famosa intervención de Mayobre, señalaba que el aumento en la producción registrado en el primer trimestre no era el que se esperaba, e indicaba algunas causas Sin embargo, este toque alarma produjo, como reacción en cadena, una serie de debates y de preocupaciones entre los sectores más relevantes de la vida económica nacional Justamente éste fue uno de los pocos temas que sacudió la tranquilísima reunión de Fedecamaras en Margarita (Sobre la XXIII Asamblea ver artículo en pág 274-76) Más tarde, cuando la opinión se desvió hacia los sucesos de Machurucuto, el debate se planteó en el Congreso Allí el ministro Mayobre como siempre, fue muy brillante en su intervención, pero los datos presentados por el senador Uslar Pietri y las mismas estadísticas del Ministerio de Minas e Hidrocarburos tienen una contundencia que no deja lugar a dudas sobre la gravedad de la situación petrolera

Las compañias petroleras alegan que, dado el carácter tan meticuloso de su programación y el volumen tan elevado de sus inversiones, necesitan de tiempo suficiente para saber que decision tomar Las concesiones terminan en 1933 y las compañías dicen que necesitan programar desde ahora el volumen de sus inversiones, pues de lo contrario tendrían que pensar en otros países.

Contratos de servicio

Por este mismo motivo cobió actualidad la discusión sobre los contratos de scrvicio El Consejo Nacional de Energia claboró sus bases y, aprobadas por el Gobierno Nacional, fueron dadas a conocer a la opinión pública. El Congreso abijó una encuesta entre las compañías que operan en el país para conocer su opinión sobre el particular. Por otro lado, el Ministerio de Minas anunció una reforma de la Ley de Hidiocarburos con el objeto de hacer posible desde el punto de vista jutídico la aprobación de los contratos de servicio El doctor Mayobre inició una serie de consultas con la gama más representativa de los sectores políticos y económicos del país, particularmente importantes fueron las que sostuvo con los partidos políticos de oposición. Una primera reforma modificaba unos artículos en la Ley de Hidrocarburos en virtud de los cuales se establecía que el régimen de producción petrolera estaria determinado sobre los contratos de servicio, tal cual habían sido discutidos y aprobados en el seno del Consejo Nacional de Energía Posteriormente en otra reunión con los representantes de los partidos políticos, el Ministro presentó otro proyecto de ley que modificaba la Ley de Hidrocarbuios, pero que no hacía ninguna referencia a los términos de los contiatos de servicio. Al terminar el mes, el Ministerio daba los últimos toques a su proyecto de reforma de la Ley de Hidiocarburos para llevarlo a la consideración del Congreso Nacional Parece que los partidos de oposicion insistiran para que también sean discutidas y aprobadas por el Congreso las bases mismas de los contratos

Otro aspecto objeto de discusión durante estos días fue lo relacionado con la contaminación del aire por el alto contenido de azufre del petroleo venezolano y el impacto que esto puede tener en el volumen de

VIDA NACIONAL VIDA NACIONAL

ventas especialmente en la zona de la costa Este de los Estados Unidos Esto significa que si el petróleo venezolano, a la vuelta de dos o ties años o sea en 1970, no se está vendiendo con un poicentaje mas bajo de azufre, tendiá dificultudes para llegar al mercado norteamericano. Por otra parte, nuestro petróleo sufre la competencia del petroleo de Nigeria, que es muy similar al nuestro, pero con menor contenido de azufre. De acuerdo a unas informaciones que se han podido obtener confidencialmente, las compañías petroleras que operan en Venezuela, aun cuando tendiían los recursos tecnicos para proceder a este proceso de eliminacion del azutre, no quieren entrar en nuevas y grandes inversiones hasta tanto no se aclare cuái va a ser el regimen concreto de sus actividades en Venezuela.

Elección y crisis en la U.C. V.

Para fines del mes de junio está anunciada la celebración de elecciones en la Universidad Central de Venezuela para elegii Rectoi, Viceirector y Secietario El panorama durante el mes de mayo se mostró bastante confuso El doctor Jesús M Branco, actual Rector de la Universidad y cuyo nombre se había mencionado como posible candidato a la reelección, declato a mediados de mes que no tenía aspiraciones para postularse de nuevo. Esto abría el campo para nuevos candidatos. Pero la mayor parte de los profesores universitarios no se habia formado una idea clara de cuál era el candidato que más convenía a los intereses de la Universidad Por otra parte, los partidos políticos que tradicionalmente han intervenido abieitamente en nuestra vida universitaria, en esta ocasion han adoptado una posición de expectativa sin que ninguno de ellos se haya comprometido de una manera oficial a respaldar a ninguno de los candidatos Acción Demociática fue el único partido que anunció su respaldo a la candidatura del doctor René de Sola Pero, salvo esta declaración, la mayor parte de los profesores universitarios se ha mantenido en una situación bastante inquieta. El primero de los candidatos propuesto para el rectorado fue el antiguo Decano de la Facultad de Medicina, doctor Rafael José Neri cuya postulación tuvo el apoyo de un poderoso grupo de profesores universitarios, entre quienes se destacaban figuras como las de Pastor Oropeza, Félix Pitano y Rogelio Valladares Poi otra parte, el grupo de profesores que se reúnen en la Agrupacion Universitaria Independiente estaba dividido entre las candidaturas de Rene de Sola y Pablo Izaguirre La candidatura de Mayz Vallenilla tenía un gran respaldo, especialmente en la Facultad de Derecho donde profesores como Gustavo Planchart, Decano de la Facultad, José Melich Orsini y Carlos Leáñez eran sus entusiastas partidarios Hablaban de la conveniencia de elaborar una plancha en la cual estarían Mayz Vallenilla como Rector y Pablo Izaguirie como Vicerrector Sin embargo, profesores de otras facultades como el doctor Rafael Teodoro Heinández, antiguo Decano

de la Facultad de Medicina, y el doctor Maicelo González Molina manifestaron su deseo de lanzar la candidatura de Pablo Izaguirre no al Vicerrectorado sino al Rectorado Mayz Vallenilla renunció luego en carta pública en la que manifestaba su desagrado a lo que él consideraba maniobras impropias de la Universidad

Al terminar el mes se habían lanzado las candidaturas de Rafael José Neri, René de Sola y Pablo Izaguirre y, según algunos observadores, es muy probable que a última hora el doctor Jesús M. Bianco esté dispuesto a aceptar de nuevo el rectorado. Uno de los indicios para esta convicción es que el doctor Rafael José Neri había obtenido al principio el apoyo de todos los sectores extremistas. Sin embargo, a última hora, una vez que el doctor Benaím Pinto anuncio oficialmente la candidatura de Neri el grupo del MIR le retiró su respaldo. Es muy probable que este sector insista nuevamente en la candidatura del doctor Jesus M. Bianco.

Universidades de Valencia y Mérida

En la Universidad de Carabobo pareció que se iba a plantear una crisis entre dos profesores socialcristianos. El doctor Humberto Giugni, actual Rector, fue postulado nuevamente para dicho cargo. Mientras se anunciaba su candidatura, algunos se dieron a la tarea de propalar la información de que el doctor José Luis Bonnemaison iba a ser postulado para el rectorado con los votos de un sector de profesores socialcristianos, así como de otras toldas políticas, inclusive de Acción Democrática. La dirección nacional del Copei desmintió los rumores y posteriormente el doctor Bonnemaison y el doctor Giugni declararon conjuntamente que no había nada de cierto en dichos rumores. De tal manera que el doctor Giugni vuelve a la postulación para el rectorado.

En la Universidad de los Andes la situación era más crítica, puesto que se complicaba el problema de las elecciones con el de la huelga estudiantil contra el cupo para la admisión en su Escuela de Medicina También allí ha habido problemas para la elección del Rector y desde hace muchos años ha sido imposible renovar las autoridades universitarias. De acuerdo con alguna información que circulaba en Mérida, el doctor Pedro Rincón Gutiérrez y el doctor José Luis Mora serían lanzados a la reclección, pero acompañados del doctor José Francisco Rad Rached (como Vicerrector), de las toldas socialeristianas y con el respaldo de dicho movimiento político. Sin embargo, dentro del seno de Copei merideño se habla también de la posibilidad de lanzar otra plancha en la cual el candidato a Rector fuera el doctor Carlos Febres Poveda, profesor de la Facultad de Detecho, quien tendiía ademas el apoyo de profesores de Medicina y Odontología

Nuevas tarifas telefónicas

Después de una intensa campaña de publicidad y de escasas reuniones con diversos sectores represen-

VIDA NACIONAL VIDA NACIONAL

tativos de los partidos políticos y grupos económicos. el Gobierno puso en vigencia las nuevas tarifas que aumentan el costo del servicio telefónico. La propaganda del Gobierno para ambientar la opinión pública se dirigía extrañamente a señalar cómo si se usaba menos el teléfono se pagaría una tarifa menor. Durante una semana hubo protestas en diversos sectores del comercio, de la industria y de la opinión pública, pero, como de costumbre, el Gobierno impuso su criterio El frecuente comentario es el jocoso y divertido del pueblo sobre la locha, que es justamente el valor que tiene cada llamada telefónica. La altísima frecuencia con que se ligan los teléfonos de nuestra capital subraya la objetable decisión impuesta.

Desembarco cubano en Machurucuto

Cuando toda Venezuela empezaba a debatir la grave situación petrolera, denunciada por el propio Ministro de Minas, cuando Fedecámaras, en Margarita, consideraba como uno de los principales puntos de su reunión el tema petrolero, el Presidente Leoni, en la propia asamblea, hizo un diamático anuncio sobre la invasión de territorio venezolano por fuerzas regulares del ejército de Cuba Anunció que habían desembarcado en Machurucuto y luego hechos prisioneros por el ejército venezolano. Ese mismo día, ante las pantallas de televisión y con presencia de corresponsales de prensa nacional y extranjera, el Gobierno interrogó a los prisioneros cubanos, subteniente Gil Castellanos y miliciano Pedro Cabrera Estos declararon que habían venido a Venezuela trayendo guerrilleros venezolanos entrenados en Cuba y que venían a participar en las guerrillas. Este anuncio provocó el revuelo que era de esperarse, la prensa publicó informes fragmentarios sobre el sitio, día y forma como dichos cubanos fueron hechos prisioneros Igualmente se informó que un tercer cubano había sido muerto en un encuentro con tropas de nuestro país y que un cuarto cubano había desaparecido

De acuerdo con algunas noticias, una nave, posiblemente cubana, trajo al grupo de guerrilleros cubanos y venezolanos hasta las cercanías de nuestras costas y los desembaicó en lanchas especiales. Una de estas lanchas naufrago y en el percance murió uno de los cubanos. Los otros tres lograron alcanzar la playa. Uno de ellos fue muerto el jueves 11 y los otros dos fueron hechos prisioneros al día siguiente. En la rueda de prensa dada por televisión el sábado el Ministro de la Defensa mostró todo el equipo que llevaban cuando fueron hechos prisioneros y que constituía otra evidencia de sus intenciones. El Gobierno informó a los partidos políticos y a los diversos sectores representativos.

Venezuela decidió denunciar la situación ante la Organización de Estados Americanos El Gobierno planteó el problema no como una intervención de Cuba en los asuntos de Venezuela, sino como un ejemplo más de la agresión permanente del gobierno de Fidel Cas-

tro contra todos los países de América Latina Con anterioridad habían sido aprobadas contra Cuba todas las acciones posibles dentro del sistema interamericano, con excepción de la intervención militar. Pero ésta, de acuerdo con las mismas normas legales, no es una decision de carácter obligatorio, cada nación quedaría en libertad de enviar sus efectivos militares para darle cumplimiento. Y tal situación parece inviable dentro de la vidilosa situación política mundial. Todo ello explica los cautelosos pasos que está dando la diplomacia venezolana en estos momentos.

Entre las manifestaciones de respaldo al Gobierno se destaca la que le enviaron los miembros del Episcopado venezolano, encabezados por su Eminencia el Cardenal Quintero La Confederación de Trabajadores de Venezuela anunció que reiniciaria el boicot contra aquellos buques de los países que llevan intensas relaciones comerciales con Cuba. El presidente de la CTV, José Gonzalez Navairo, prometió que aprovechatía su asistencia a la conferencia de la Organización Internacional del Trabajo en Ginebia para pedir el tespaldo de otras organizaciones sindicales

En la Habana, el Partido Comunista y el Gobierno cubano declararon cínicamente que los prisioneros sí eran miembros del ejército cubano y que estaban muy orgullosos de que contribuyeran a la revolucion y a la guerrilla en Venezuela Estas declaraciones son una evidencia más de la intervención cubana en América Latina y en este sentido Venezuela ha hecho sus planteamientos ante los organismos internacionales

Apostolado seglar

A la tranquila soledad del nuevo Seminario "San José" en El Hatillo invito S E Mons. Rojas, presidente de la CEP para el apostolado seglar, a los movimientos nacionales de apostolado El 20 de mayo acudieron a la cita 21 movimientos con sus delegados Cada grupo expuso brevemente la historia, actividades y planes de su movimiento Luego, por la tarde se pasó a la presentación de los Estatutos

Previamente estudiados y discutidos de nuevo se entregaban a todas las Directivas para que consignatan sus observaciones por escrito ante la Comisión Provisional, que con ellas a la vista, redactará los Estatutos para su aprobación en la Conferencia Nacional Episcopal, el próximo julio Importante fue el paso que se dio, sin que por ello vayamos a pensar en inmediatas realizaciones. Hubo contacto y conocimiento entre diversos movimientos, convinieron en ulteriores convivencias y en la necesidad de un trabajo común en estos primeros pasos. Pero precisa una definición más exacta de un movimiento en su característica de nacional y en el concepto de apostolado.

La impresión era de una masa ditusa que debia condensarse para, por medio de una coordinación, llegar a estrecha colaboración dentro del marco de una planificación. Se imponían estos primeros pasos, fueron bien dados y esperamos que continuará la marcha